

昔を知るう

鍋島



全域の漁人及び共船組組合員、祭祀は旧六月一七日。このはか一般には三月一〇日の漁祭

りやフナオロシ(新造船進水)

まで明治三五年初秋の「神

社明細帳」(宮崎翠園によ

れば「海中鍋島、鍋島大明神、

市杵島姫命、元禄年中に御勅

請、二月一〇日祭」との記録

がある。

宇部地方史研究一九八〇、

沿いの二俣瀬に花崗岩の國境

台地今炎の帶や春隣

古伊万里の徳利に酌む雛の夜

この辺り野鳥の宝庫臺を刈る

糸雛四季選集を葉とす

露天湯に先客のある艶かな

春の畠たばしの闇の深さかな

はなえ

春はなえ

和生

菊子

松本

杉

竹

成田

中道

重子

松本

和生

菊子

松本

和

常盤校区コミュニティー推進協議会
(常盤市民センター内)

TEL 22-1455

ジリジリと真夏の太陽が吹きつけ、蝉の声が一段と高くなると、今年も終戦記念日となりました。

四十七年前まで日本は世間に相手に戦争をしていました訳です。長期に渡る戦いで国民の生活は窮屈に追い込まれ、不便不足を強いられたのです。誰が今日の様な、豊かで便利な生活を想像できたでしょうか。より豊かに、より便利になると求め続けた裏で、何か大変なもののが失なわれていないでしょうか。何か大事なものを見忘れてきていないでしょうか。戦争を体験された方々の中から、それがいつたい何なのか、を学びとわらうと思いまして、企画しました。

戦争体験から 学ぶもの

C「この辺りは、イモ所」と言われていましたので、汨山サツマイモがそれたので主食にしていました。お百姓は地下たびが不足してい、炭坑で働く人と物々交換をしていましたね。」「進駐軍にガムやチョコレートをもらって食べる子達を見ました。」

B「佐世保で終戦を迎える前に我が家に戻り、家の手を見てびっくりしました。手が黄色になっていたんです。家内は、三人の子供達に米を食べさせようとして、自分は毎日毎日カボチャばかり食べていたんです。それで色素が変わってしまったんですね。それに、我が子が進駐軍から

H「ご協力いただいた方々（順不同）

G 「私は台湾にいたおかげで、食糧に不自由を感じませ
でした。働きに出でて、食べ物をどうしようかと嘗
に考えていました。」

H 「私は台湾にいたおかげで、食糧に不自由を感じませ
でした。働きに出でて、食べ物をどうしようかと嘗
に考えていました。」

I 「兵隊から帰って、ほつとし
ている間なんかあります
でした。働きに出でて、食べ物をどうしようかと嘗
に考えていました。」

A 「私の家は農家でしたから
住むのに不自由はありませんでした。」

E 「炭坑の長屋住まいでした
ので、玄関という程立派なものじゃないけど、上り規
があつて台所があつて奥に
六畳一間でした。家族全員
がそこで寝たり、食事をし
たりしていました。」

H 「こんな（会場の天井を布をかぶせていました。
差して）照明じゃないでし
よ、三角形のような笠によ

A 「住まいはガマンできるが、衣・食・住の中では、やっぱり食が大変な問題でしたね。」

（座談会を終えて）

皆様お疲れさまでした。

本当にご熱心にお話していただきまして、ありがとうございました。

次世代を担う子や孫にバトンタッチしようとしている大事なものとはいっていい何んでしょう。

より豊かに、より便利になった裏で失なわれたもの、忘れられたものとは……

食糧のない中で、たった一つしかないものを兄弟で分け合った心。

「お湯加減はどうですか？ ハイハイじょう加減でございます。」

もらい湯をさせていただく人の心と、与える側の心。そこには思いやりの心、ありがたいと感じる心が充満していました。この様な事で、近所づき合いの絆が深まってゆきます。

究極の生活の中で、お互いが助け合い励まし合った、あの連帯感を再びとり戻そうではありませんか。

「人間」それは字のごとく、人と人の間で寄り添つて生きないものがあるのではないでしょか。

D 「メーター（使用電力計）のついている家とついていない家では、電気の使用量がちがっています。」

退任のあいさつ

土木港湾課 松井 洋

(2)平成4年8月13日

コミュニティー常盤

今年四月一日付の人事異動によりまして、土木港湾課へとかわることになりましたが、振り返ってみますと平成元年の四月に常盤市民センターへかわってきて、まる三年間在籍をしましたが、あつという間のようです。その間いろいろな思い出がありますが、その中でも印象の深いものは、元年の「夏まつり」と昨年の二月に実施しました「ふれあい研修旅行」です。元年の夏まつりは、午前中から雨が降ったり止んだりして準備にやきをさせられ、やっと夏まつりが開催され、これから本番の盆踊りといふところで大雨となり、やむなく中止となつたが、みんなすく濡れになりながら最後まで踊り続けようとした姿や、後片付けに役員の方々が、本当にびしょ濡れになつて片付けられた姿が目に浮かびます。また、昨年二月に実施した後で聞いたところ、宇部地方には、大雨洪水警報が出ていたとの事でした。

状態で、九州の高速道路は雪道はやつと通行出来るとの事で、とにかく出発をしようといふ事になり、予定より少し



遅れて出発し、無事目的地である天ヶ瀬温泉についた時、ほつとした事等がなつかしく思い出されます。

ふつつかな者でしたが、センター在任には、皆様方からいろいろとご指導、ご協力をいただき、厚くお礼申し上げます。お陰様で各種行事と

も、無事終了したものと思つております。

今後ともどうぞよろしくお願い申し上げますとともに、

常盤校区がますます明るく住みよい町になりますよう、心からお祈り申し上げまして退任のあいさつにさせていただ

きます。

本当にお世話様になりました。

常盤市民センターの常盤校区の後任として松井前館長の

今年四月一日付で松井前館長の

後任として

ひつひつと運んでおります。

常盤校区の皆様にお世話になることになりました。

皆様にお世話になることがあります。が、前館長同様よろしくご指導、鞭撻を賜りますようお願ひいたします。

着任に際しましては、皆様に温く迎えて頂き、本当にありがとうございます。

私が、常盤校区のまますますの栄えを、微力ですが一所懸命お手伝いをさせて頂きたいと存じます。

(次回は岡の辻の上田とも子様になります。)

着任のあいさつ

常盤市民センター
館長 大塚 徹

パンフレット

わたしの家族(四十路坂を越えて)

大沢西 中重 岩



香典返し

次の方々から香典返しとして、常盤校区社会福祉協議会にご厚志をいただきました。

常盤校区の福祉事業のため、有意義につかわせていただきます。

厚くお礼申し上げます。

(自 平成4年4月～至 平成4年7月)

村田 貞夫様 (大沢西)	より	ご母堂 フサコ様
中安 二郎様 (大沢西)	より	ご尊父 信 丸様
山田 哲義様 (大沢西)	より	ご尊父 昭 吉様
和田 作子様 (則貞5-9-10-1)	より	ご夫君 武 雄様
高木 繁夫様 (大沢西後)	より	ご尊父 末 好様
藤永 好明様 (江頭)	より	ご尊父 一 郎様
澤本美奈子様 (大沢東)	より	ご夫君 曜 様
三井 隆夫様 (大沢東)	より	ご尊父 武 士様
藤田貴志子様 (岡の辻)	より	ご夫君 正 良様
秋葉 延枝様 (大沢西の前)	より	ご尊父 光 男様
江本与志雄様 (江頭)	より	ご尊父 次 男様
森島 秀子様 (則貞4-17-33)	より	ご夫君 茂 様
吉原 敏夫様 (大沢西後)	より	ご尊父 常 一様

常盤校区社会福祉協議会

常盤川柳教室

課題「切る」

残照に数珠を切りたい日の迷い	片山 法
切り札は使わぬままに丸く老い	河内山 菊見 忍子
切りつめて共に築いた五十年	上杉 菊
バルセロナ夢に描いて切るテープ	藤村 富子
切らねばと幾度も迷う片想い	田村 貞子

文化祭
11月7日(土)
8日(日)
作品のご準備を

敬老会
9月15日(祝)

常盤小学校体育館
午前10時～



今年も常盤校区が
ふれあい運動の
「立看板の部」で
優秀賞受賞！

見直しましょ
毎日のお洗濯

ひと昔前までは、朝

一番は洗濯物を干している奥

さんがいい奥さんだといわれ

ましたが、脱水機、乾燥

機が、普及した現在では、早

く十二時までです。どなたで

とても楽しみです。

手編み教室は、中重直江先

生を中心に毎週木曜日10時か

ら12時までです。どなたで

もどうぞお気軽にお越し下さ

いません。

お待ちしています。

(くらしの一日教室より)

ら編んでいます。この手編教

室も今年で八年目になりました。

長く続いた魅力の一つは、

色々な世代の方達との交流で

あります。

毎回教室は、こんな会話で始

け口になりますと、お料理教室

もあります。それこれが持ち寄

った作品に製作意欲が刺激さ

れ、各自色々な物に挑戦して

います。難しいかなと思える

ようなものでも先生に教えて

いたくと魔法にかかるよ

うに、ちゃんとでき上がりま

す。プレゼント用に、又外出

着にと皆さんワクワクしなが

ります。

朝の洗濯は、金氣のある水が

出るのでよくないです。

洗剤の量もやや少ない目に。

（くらしの一日教室より）

いいそうです。（洗剤が少し

残っている方がいい。）

また酵素は、生き物（微生物

）だから、活動し始めます。

少し時間がかかります。

つけ置きて、待ってあげま

しょう。水より、お湯がいい

です。お風呂の残り湯を使え

ば最高。

